

## / A TRAVERS L'HISTOIRE DE NOS VILLAGES...



### WAILLET... à l'époque des fontaines

**Avant que les réseaux d'eau potable soient installés dans nos villages durant les années cinquante, Waillet disposait de plusieurs fontaines. C'est un des seuls villages à les avoir conservées et mises en valeur.**

N'y a t'-il rien de plus simple, à ce jour, que d'ouvrir le robinet pour obtenir de l'eau chez soi et à tout moment ? Mais il n'en fut pas toujours ainsi. Elle n'est pas si lointaine l'époque où pour obtenir ce précieux liquide, il était nécessaire de se rendre quotidiennement à la fontaine ou à la pompe. Celles-ci étaient alimentées depuis une source ou une ligne d'eau souterraine. Et pour s'y rendre, nos aïeux s'équipaient de bassins, brouettes, mannes à linge, cruches ainsi que de seaux accrochés à une palanche. Tous récipients d'un certain volume étaient utilisés.

Il fallait bien souvent s'y rendre plusieurs fois, surtout le jour de la lessive, du lavage de la maison, durant les périodes de sécheresse et lorsque le bétail logeait dans les étables. Certaines personnes très ingénieuses avaient monté tout un dispositif permettant de récolter et conserver le maximum d'eau et l'utilisaient de manière très parcimonieuse.

Les villageois qui ne disposaient pas de leur propre source dans le jardin, ou d'un puit dans la cave, étaient contraints à cette besogne en toute saison. Ils devaient parfois parcourir plus de 500 mètres...sur des chemins parfois pentus ! Les vélos et autres petits chariots étaient utilisés. Une dame de Sinsin se souvient des recommandations de sa mère avant d'aller coucher : « **Est-ce qu'on a fait les quinquets, est-ce qu'on a été chercher de l'eau ?** »



Durant cette tâche, c'était aussi l'occasion de tailler un brin de causerie, d'apprendre les nouvelles du village. Certaines dames s'arrangeaient pour s'y retrouver ensemble à la même heure. Depuis cette époque révolue, les habitants de Waillet ont tenu à entretenir ce pan d'histoire en conservant **les trois fontaines réparties dans le village : à l'église, ferme Grandjean (photo) et rue Vérenne.**

Le jour de la fête patronale de St-Pierre, la statue du saint était portée à la fontaine lors de la procession. C'est par cette cérémonie que la fête commençait.

André Van Overschelde, pour le Cercle Historique ([andre.vanoverschelde@skynet.be](mailto:andre.vanoverschelde@skynet.be))

Si l'histoire de nos villages vous intéresse, n'hésitez pas à consulter la page historique sur le site <http://www.sommeleuze.be/loisirs/culture/cercle-historique-de-somme-leuze/evenement>, ou à vous adresser auprès de Jessica Carpentier, Echevine à la Culture via [carpentierjessica@hotmail.be](mailto:carpentierjessica@hotmail.be).